

28 de JUNIO Día Internacional del Orgullo LGBTTTI

Origen de la marcha del orgullo LGBTTTI

El Día Internacional del Orgullo LGBTTTI y la Marcha del Orgullo LGBTTTI tienen su origen en los hechos ocurridos el 28 de junio de 1969 en el bar Stonewall Inn en Nueva York, donde mujeres transexuales, *drag queens* y personas marginadas dentro de la población gay, se rebelaron y confrontaron el sistema hostil que les violentaba.



Lo ocurrido en Stonewall repercutió en todo el mundo y en México, en el contexto del movimiento estudiantil de 1968, intelectuales, activistas y estudiantes se reunieron para construir acciones de respuesta para los actos de homofobia que se vivían.



Ciudad de México

1971 Como respuesta a que un trabajador fue despedido de una tienda departamental por supuesta "conducta homosexual", se propuso un **boicot público** con carteles y volantes, y se constituyó el grupo de reflexión "Cuestión homosexual".



En los años siguientes, Nancy Cárdenas y Carlos Monsiváis promovieron diversos grupos donde se discutía lo que significaba ser gay y lesbiana en un país con tradición machista y homofóbica.



Emergieron organizaciones como el Frente de Liberación Homosexual, Ácratas, Sex-Pol, Lesbos, el Frente Homosexual de Acción Revolucionaria (FHAR), El Closet de Sor Juana, el Grupo Lambda de Liberación Homosexual y el Grupo Autónomo de Lesbianas Oikabeth, exigiendo inclusión en el sistema político y social, y garantía de derechos.



26 JULIO 1978 El 26 de julio de 1978 dentro de la Gran Marcha contra la Represión y por la Amnistía de los Presos Políticos de 1968 y de 1971, hubo un pequeño contingente del Frente Homosexual de Acción Revolucionaria; la primera movilización pública gay y lesbica en México.



El 2 de octubre de 1978 las organizaciones FHAR, Lambda y Oikabeth participaron en un contingente dentro de la Marcha conmemorativa de los 10 años de la represión del movimiento estudiantil de 1968.

El 27 de junio de 1979 se realizó la primera Marcha por la Dignidad Homosexual en México bajo la organización del FHAR, Oikabeth y Lambda, eran 50 participantes.



Desde entonces la marcha se ha llevado a cabo el último sábado de junio, salvo en años electorales en los que la fecha se cambia para no coincidir con actos públicos de partidos políticos.



La Marcha del Orgullo LGBTTTI de la Ciudad de México fue la primera en México, y cada vez se celebran más en los estados y municipios del país, visibilizando la existencia de todas las disidencias sexo-genéricas, y reivindicando su lucha histórica.



El 26 de junio 2021 se realizará la 43° Edición de la Marcha del Orgullo LGBTTTI y por segunda ocasión se hará en formato virtual debido a la pandemia por el COVID-19.

Frente al desamparo: Resistencia y unidad. Lo radical es la empatía.

REFERENCIAS

- Comité IncluyeT. Cartel de la XLIII Marcha del Orgullo LGBT de la Ciudad de México. 2021. Recuperado de: <https://bit.ly/3uH8nD1>
- Diez, Jordi. La trayectoria política del movimiento Lésbico-Gay en México. Revista Estudios Sociológicos. 2011. Recuperado de: <https://bit.ly/34-CbCkm>
- Espinosa, Julio. El movimiento lésbico-gay en la ciudad de México a principios de 1980. La Bola. Revista de Divulgación de la Historia. 2020. Recuperado de: <https://bit.ly/3vNmEI>
- France, David. La muerte y vida de Marsha P. Johnson. Documental distribuido por Netflix. 2017.
- Hernandez, Juan. A 40 años del movimiento LGBTTTI en México. Confabulario. El Universal. 2019. Recuperado de: <https://bit.ly/3uH6Xsb>
- Mogrovejo, Norma. Un amor que se atrevió a decir su nombre. La lucha de las lesbianas y su relación con los movimientos homosexual y feminista en América Latina. Plaza y Valdez Editores. 2000.
- Salinas, Héctor. Políticas de disidencia sexual en América Latina. Editorial Voces en Tinta. 2016.